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理性討論國歌法 勿違法衝擊議會
《國歌條例草案》今日在立法會會議
恢復二讀辯論，但攬炒派議員近日全力
抹黑該條例為「惡法」，甚至鼓動激進
分子今日圍堵立法會，阻撓法案通過。
政制及內地事務局局長曾國衞日前接受
香港文匯報訪問時表示，《國歌條例草
案》旨在維護國歌作為國家象徵和標誌
的尊嚴，只要並非公開、故意作出侮辱
行為，根本不會構成罪行，爭議性不
大，希望立法會議員理性、客觀地辯
論，讓香港特區履行其憲制責任，並呼
籲市民不要在限聚令仍然生效的情況去
圍堵議會甚至作出衝擊行為，以身試
法。

港有憲制責任實行法例
曾國衞在訪問中表示，國歌法早於
2017年11月已列入基本法附件三，香港
有憲制責任實行有關法例，並選擇以香
港本地立法的方式訂定及實施。條例草
擬用了約一年，有關條例草案已於去年
在議會首讀和二讀。有關的法案委員會
經過17次會議、逾50小時的詳細討論，
其間一直廣納各方意見，終在去年5月
完成法案委員會的審議工作。
理論上，本年度立法會復會已可以進
入二讀辯論程序，但立法會內務委員會
之前逾七個月均無法選出主席，令條例

草案遲遲未能提上大會議程。曾國衞
說，很高興內會情況已得到解決，令條
例草案可於今日正式恢復二讀辯論，他
期望議員能客觀、理性辯論，讓法例早
日獲得通過，完成香港特區政府的憲制
責任。
攬炒派聲稱《國歌條例草案》是

「惡法」、「打壓言論自由」，曾國
衞認為這是對條例草案的誤解。他介
紹，條例草案中的指導性條文，包括
如何奏唱、有何禮儀等，只是提醒大
家如何尊重國歌，並無罰則。有罰則
的只涉及公開、故意的侮辱國歌行
為，或在不適當的場合奏唱國歌，才
會構成罪行。他說，有關草案只有14
條條文，半小時就可看完，並非複雜
的法律，爭議性亦不大。

非故意侮辱毋須負刑責
就有些人總想挑戰「二次創作」國

歌，他強調，表達意見有很多方式，不
應以侮辱國歌的方式去做，而一般表達
意見，只要並非公開、有意圖作出侮辱
行為就不會有問題，不存在誤墮法網的
情況。若有涉嫌侮辱國歌的情況，可交
由法庭處理，其間的舉證和判罪的門檻
亦很高。
惟攬炒派議員煽動支持者今日圍堵議

會、阻撓條例草案的審議，曾國衞希望
大家無論抱持何種政治取向，都會明白
「一國兩制」應以「一國」為前提，由
立法會議員到廣大市民，都應明白香港
作為中國不可分離的一部分，為國歌法
立法是大家共同的憲制責任，「有任何
政治取向也好，這個憲制責任，作為我
們擁護基本法和『一國兩制』的前提
下，大家應努力完成。」
他強調，不希望有人故意阻礙法案的

通過，冀大家理性面對有關情況，不要
在限聚令仍然生效的情況去圍堵議會，
甚至作出衝擊行為，以身試法。警方會
密切關注情況，以應對可能會出現的外
圍堵塞問題，確保會議能順利進行。
雖然條例沒有誤墮法網的疑慮，但為

了令大家更安心，局方未來會加強宣傳
工作，包括製作短片、單張，在不同平
台媒介宣傳，讓大家更明白條例含義，
也更明白尊重國歌的重要性。

黑暴在外部勢力介入下肆虐近一

年，暴露香港在維護國家安全上長期

存在的漏洞，香港特區政府政制及內

地事務局局長曾國衞日前在接受香港

文匯報訪問時表示，全力支持港區國

安法立法，不認同這是「收緊自

由」，而是完善和健全國家安全有關

法制，「社會不安寧，我們如何重新

起步？市民如何生活？」被問及自己

會否因此被美國列入所謂「香港人權

與民主法案」的「制裁」名單，他以

「無畏無懼，問心無愧」八字回應，

強調自己並不擔心被政治性、報復性

「制裁」，「我們所做的事，都是維

護國家安全、確保香港繁榮穩定。我

不是向美國負責，而是向香港、向國

家負責。」

■香港文匯報記者 郭天琪、歐陽文倩

完善國安法制 保安寧再出發
無懼外國報復性「制裁」為國為港做事問心無愧

今年9月將舉行立法會換屆選舉，經
歷去年底區議會選舉的種種亂象、今年
區議會中更有攬炒派議員播「獨」，議
員參選的「入閘」資格備受關注。曾國
衞表示，倘參選人觸犯涉及「一國兩
制」原則底線，或港區國安法內所列的
罪行，的確有可能令人質疑其是否擁護
基本法和效忠香港，而具體情況要具體
分析，「入閘」與否需要選舉主任判
斷。

下月公布具體指引
曾國衞表示，特區政府會繼續根據參

選人是否擁護基本法、效忠中華人民
共和國香港特別行政區這一標準來核
定「入閘」資格，而有鑑於去年區議
會選舉中出現的混亂和暴力情況，特
區政府在今年9月的立法會的選舉中會
作出應對措施，選管會已經諮詢了公
眾意見，下月就會公布具體指引。同
時，政制及內地事務局會與警方合
作，務求令選舉公開公平公正地舉
行，警方亦表示會在選舉期間加大警
力。
被問及立法會選舉會否延期，曾國衞

表示目前言之尚早，局方正在按正常時
間積極籌備工作，包括找票站和招募人
手等。
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立會選舉滲「獨」
與警合作保公平

接回滯留港人 由衷為武漢加油

十三屆全國人大三次會議審議
《全國人民代表大會關於建立

健全香港特別行政區維護國家安全的
法律制度和執行機制的決定（草
案）》，香港特區行政長官林鄭月娥
在消息公布後，率特區政府各主要官
員及行政會議非官守成員會見記者，
強調會全力支持及配合港區國安法的
立法。

暴行觸國安底線須壓制
曾國衞在接受訪問時重申，特區
政府全力支持港區國安法立法，並
解釋在過去一年來的修例風波期
間，所發生的各種威脅香港社會以
至國家安全的事件相信大家有目共
睹，包括暴力事件不斷升級，許多
人肆意鼓吹「港獨」，暴徒破壞政
府機構、損毀國旗國徽，更出現了
恐怖主義行為，警方多次檢獲槍支
彈藥、土製炸彈等。
他續說，如今疫情稍微緩和，但於

剛過去的周日（24日）的遊行又再出

現暴力行為，充斥破壞公物、動用私
刑等違法行為，已觸及國家安全的底
線，必須有效壓制。
針對香港攬炒派極力抹黑港區國安

法，聲稱會讓香港變為「一國一
制」，曾國衞反駁，這些言論十分荒
謬，並強調港區國安法對香港的繁榮
穩定有正面作用，而分裂國家、顛覆
政權、組織恐怖活動等，是非常嚴重
的罪行，並非一般老百姓會觸犯的，
市民已有的各種權利，包括遊行和示
威等，都仍受到基本法保障，故普羅
市民毋須過分憂慮。

填補法律漏洞非「加辣」
就有人稱港區國安法是「加辣版

二十三條」，曾國衞表示並不認
同。他說，基本法第二十三條包括
叛國、分裂國家、煽動叛亂、顛覆
中央人民政府、竊取國家機密、外
國的政治性組織或團體在香港進行
政治活動、香港的政治性組織或團
體與外國的政治性組織或團體建立

聯繫這七種罪行，而港區國安法只
涉及分裂國家、顛覆國家政權、組
織實施恐怖活動、外國和境外勢力
干預香港事務這四項行為。
他強調，港區國安法是針對過去一

年出現的高風險國安漏洞而訂立，並
非「加辣」，而是填補國家安全的法
律漏洞。他坦言，無論是從市民生
活，還是從外國投資者的角度，香港
繁榮穩定才是大家最樂見的，「社會
不安寧，我們如何重新起步？市民如
何生活？」
港區國安法第四條擬授權中央政府

國家安全機關在香港設立維護國家安
全的機構，並依法維護國家安全，坊
間對此有不少揣測。曾國衞表示，具
體法例尚未公布，相信出台前會徵詢
特區政府和香港基本法委員會的意
見，港區人大也會就具體執法情況提
供意見，令法案適應香港情況。未
來，政制及內地事務局會對港區國安
法作出更多的宣傳，希望能釋除公眾
疑慮。
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新冠疫情一
度令香港市民

滯留內地或海外，未能回港繼續日常生
活。曾國衞任入境處處長時，先後到日
本及武漢接滯留當地的香港市民回港，
並高呼為武漢和香港加油的口號。曾國
衞在回憶這段經歷時感嘆，武漢市民為
了抗擊疫情付出了重大的犧牲，讓全國
疫情有了緩衝的機會，大家打從心底非
常尊重他們，「各位同事都不自覺地想

講一句，『武漢加油，中國加油！』」

無論文官武官 只求有心有力
由入境處處長到政制及內地事務局局

長，曾國衞強調自己並不是「政治野心
很大的人」，反而是甘於平淡，但修例
風波以來，已經出現太多對香港、對國
家不利的事情，希望能通過自己的力量
為市民做更多事，讓香港恢復繁榮穩
定、修復社會的分裂和矛盾。

有人質疑他是「武官」出身、有人質
疑他「只對內地忠誠」，曾國衞強調，
香港是國家的一部分，忠於香港、忠於
國家是問責官員的本分。
他並笑言，官員有心服務社會、為社

會打拚，才是首要考慮，無論「文官」
或「武官」出身，只要「有心有力」，
文武並無所謂。自己之前在入境處處長
的職位上累積了許多經驗，但具體工作
還是要「做到老，學到老」。
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政制及內地事務局涉及
多方面的工作，被問到哪
方面最「棘手」時，曾國
衞笑言「樣樣都棘手」。
至於未來最重點的工作，
他表示會做好憲法和基本
法的宣傳工作，特別今年
是基本法頒布30周年，局
方期望在疫情過後可在這
方面多做相關的宣傳，又
希望積極推進粵港澳大灣
區發展工作，助香港在黑
暴和疫情後恢復經濟動
力。
今年4月4日是基本法頒
布30周年，但礙於疫情影
響，特區政府未能舉辦相
關的大型活動。曾國衞
說，期望今年下半年會做
相關宣傳工作，包括通過
宣傳短片、網上展覽等活
動，加深市民對憲法和基
本法的理解，並會協助受
政府資助的機構組織地區
的基本法和憲法研討會、
問答比賽等。這些宣傳活
動中，有不少是面向青少
年，例如宣傳短片會做得
比較活潑，希望能吸引青
少年的注意。
在內地事務方面，曾國
衞指出，香港經濟遭受疫
情和黑暴的雙重打擊，大
灣區的發展是香港恢復經
濟動力的重點，政制及內
地事務局會盡全力積極推
進香港融入大灣區發展，
增強香港與大灣區其他城
市的溝通。

■ 曾國衞指未來局方將加強基
本法和憲法宣傳工作。

香港文匯報記者 攝

■圖為曾國衞在機場慰問滯留的返港市
民。 資料圖片

■曾國衞指國歌法立法爭議不大。圖為去年國慶期間，港各界青年高唱國歌。
資料圖片

■■ 本港市民連日來在街頭簽名本港市民連日來在街頭簽名，，
支持國家安全立法支持國家安全立法。。 資料圖片資料圖片

■■ 曾國衞接受香港文匯報專訪時表示曾國衞接受香港文匯報專訪時表示，，全力全力
支持港區國安法立法支持港區國安法立法。。 香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝


